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ATA Nº 30/2012 REUNIÃO ORDINÁRIA DA 30ª SESSÃO ORDINÁRIA /2012 DO 3 

PLENÁRIO DO CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SÃO 4 

PAULO - COMAS-SP. Aos seis dias do mês de dezembro de dois mil e doze, quinta 5 

- feira, no período das 13:30h.  às 19:00h., realizou-se a  30ª sessão  de 2012 em 6 

reunião plenária ordinária do Conselho Municipal de Assistência Social - COMAS-7 

SP, em sua sede, Praça Antônio Prado, nº33 - 12º andar, Centro, Município de São 8 

Paulo. Presentes, conforme lista de presença, os Conselheiros titulares: Leônidas 9 

Araujo Luz, Maria de Fátima Mendonça dos Santos, Francis Larry de Santana 10 

Lisboa, Regina Hein, Rosiane Aparecida Matos Soncini, Nadir Suzete Cristelli,  11 

Thiago Szolnoky de B. Ferreira Cabral, Gil Xando Baptista, Elisabeth Maria Valletta, 12 

Wander Mary Pereira Martins, Silvana Cappellini,  Marlene Popin Velardo, Maria 13 

Aparecida Lima, Maria das Dores Silva, Lucia Mariano dos Santos, Susana de 14 

Vasconcelos Dias. Conselheiros Suplentes: Darcy Diago Finzetto, Maria Nazareth 15 

Cupertino, Demilson Oliviera dos Santos, Natanael de Jesus Oliveira, Regina Maria 16 

Marchi Garcia, Michelle Magari Gimenez Palagano, Wanderley Aparecido Turine. 17 

Faltas justificadas: Rubens Augusto Dias Serralheiro, Antonio Celso Pasquini, 18 

Maria Salete Dutra da Silva Tomioka, Karen Melchior Cunto, Felix Castilho,  Walter 19 

Antonio Morato,  Compõem a mesa da plenária os conselheiros: Leônidas Araujo 20 

Luz, Maria de Fátima Mendonça dos Santos, Francis Larry de Santana Lisboa, 21 

Regina Hein, Rosiane Aparecida Matos Soncini, Nadir Suzete Cristelli, Thiago 22 

Szolnoky de B. Ferreira Cabral, Gil Xando Baptista,  Elisabeth Maria Valletta, Wander 23 

Mary Pereira Martins, Silvana Cappellini,  Marlene Popin Velardo, Demilson Oliveira 24 

dos Santos, Maria Aparecida Lima, Regina Maria de Marchi Garcia, Susana de 25 

Vasconcelos Dias. Presente os convidados: Tassio Capuani – CIEDS/Atenção 26 

Urbana – Sé, Leila Saúde Pinto Figueira, CIEDS/Atenção Urbana – Sé Rosana Maria 27 

de Sousa- CIEDS/Atenção Urbana – Sé, Leonora Ferreia Lima – Estudante de 28 

Serviço Social, Mariana de Gouveia Guarda – Universidade de São Paulo, Pe. Ledio 29 

Milanez - Fórum de Assistência Social da Cidade de São Paulo – F.A.S - SP, Allan 30 

Carvalho, membro do F.A.S e representantes dos Fóruns de Transparência e 31 

Controle Social, Leni de Pádua Silva – Associação Protetora da Infância, Rita 32 

Antonia da Silva – APAE de São Paulo, Bruna E. R. Carnelossi – NUMAS – Núcleo 33 

Metropolitano de Assistência Social/CRESS–SP,  Maria Mota  - CRAS M’Boi Mirim e 34 



do NUMAS, Nagela Thomaz CRAS Cidade Tiradentes e do NUMAS. O Presidente, 35 

Thiago Szolnoky de Barbosa Ferreira Cabral, abriu a sessão agradecendo a 36 

presença de todos. Após a composição da mesa passou para a aprovação das Atas 37 

da 28ª referente à sessão plenária ordinária e da 29ª sessão extraordinária. Ambas 38 

foram aprovadas, após as correções apontadas e serão publicadas no Diário Oficial 39 

da Cidade. 3 - Pró Memória do Conselho Diretor: O Senhor Presidente informou a 40 

indicação, pelo Circulo Social São Camilo da Sra. Ana. Lucia Caro Antonio que 41 

substituirá o conselheiro Antonio Celso Pasquini, afastado por questões de saúde. 42 

Em seqüência informou que compareceu na Câmara Municipal de São Paulo, 43 

acompanhado do conselheiro Natanael de Jesus Oliveira, para manifestação pública 44 

e entrega de ofício sob nº 419/2012 para o Presidente da Comissão do Orçamento, 45 

conforme acordado na reunião plenária do dia 08/11/2012. Com isso, o Conselho 46 

manifestou-se publicamente e por escrito sobre o não cumprimento das deliberações 47 

apontadas pelo conselho com relação ao orçamento de 2013. O Conselheiro 48 

Natanael explicou que anteriormente o orçamento era apresentado por secretaria e 49 

que neste foi apresentado na sua integralidade. 2.3 – O Senhor Presidente informou 50 

que o COMAS/SP recebeu o convite para a solenidade de comemoração dos 20 51 

anos do Fórum da Assistência Social da Cidade de São Paulo (FAS-SP),a ser 52 

realizada no próximo dia 10 de dezembro, na Câmara Municipal de São Paulo.  O Sr. 53 

Demilson de Oliveira dos Santos foi indicado pelo plenário para representar o 54 

COMAS. Posteriormente o Senhor Presidente informou que a indicação dos 55 

integrantes do Grupo de Trabalho para a adequação da Resolução COMAS 56 

528/2011 se dará na 1ª reunião Plenária de fevereiro de 2013. Em seguida fala sobre 57 

os conselheiros faltosos, principalmente os suplentes do segmente dos usuários o 58 

Presidente ressaltou que houve uma manifestação por escrito do Conselheiro Paulo 59 

Ivan Moreira Fonseca que será lida na próxima plenária, quando provavelmente 60 

outras manifestações de conselheiros faltosos terão chegado. A seguir o Presidente 61 

informa que recebeu o oficio nº 2965/2012 – IC nº 152/2012 referente ao inquérito 62 

civil que tem como objeto “Averiguação do cumprimento do artigo 101 parágrafo 7º, 63 

primeira parte, da Lei nº 8.069/90 - Adequação territorial das crianças/adolescentes 64 

acolhidos”. O Sr Padre Ledio Milanez coordenador do Fórum de Assistência Social 65 

da Cidade de São Paulo – FA.S expõe que considerando que os convidados não 66 

tem direito a voz durante as reuniões plenárias do COMAS, solicita que um dos 67 

conselheiros que compõem a mesa assumisse a fala dos convidados.  68 



A conselheira Maria de Fátima assume sua fala. O Sr. Presidente esclareceu tratar-69 

se de equivoco na medida em que o convidado não tem direito a voto e sim a voz. 70 

Visando esclarecer a questão colocou-se em discussão na plenária como se 71 

reproduziria a fala dos visitantes na ata. Colocada matéria em votação e discussão 72 

ficou aprovado que os visitantes vão reduzir a termo suas falas entregando-as a 73 

Secretaria executiva no próprio dia da plenária, até o efetivo encerramento das 74 

atividades do Conselho. O Sr Padre Ledio Milanez coordenador do Fórum de 75 

Assistência Social da Cidade de São Paulo – FAS , deixa registrado a urgência deste 76 

Conselho em aprofundar a situação dos Serviços de Acolhimento Institucional para 77 

Crianças e Adolescentes - SAICAS na cidade de São Paulo. Já faz dois anos que o 78 

Fórum da Assistência Social tem denunciado a insustentabilidade do atendimento no 79 

serviço. Eu, enquanto Diretor Presidente de uma organização social que mantém 80 

este serviço, denuncio a insegurança dos usuários, trabalhadores e representantes. 81 

Os adolescentes em situação de drogadição não tem condição de ser acolhidos, pois 82 

colocam em risco as outras crianças e adolescentes, além dos trabalhadores. Hoje, 83 

infelizmente, este serviço está deixando de ser lugar de proteção e sim caso de 84 

policia. A prática no dia a dia está sendo de encaminhar ocorrência ás delegacias ou 85 

chamar a policia. Crianças ameaçadas, educadores agredidos, patrimônio destruído. 86 

O COMAS tem que encaminhar solução do problema”.  A conselheira Maria 87 

Nazareth Cupertino enfatiza que desde o inicio da 7º gestão, ela tem tentado colocar 88 

esta pauta nas Plenárias e na Comissão de Políticas Públicas, Legislação, Defesa e 89 

garantia de Direitos sem muito êxito. O Conselheiro Wanderley Aparecido Turine 90 

pediu a palavra para manifestar-se sobre os abrigos que estão sendo fechados e as 91 

crianças abrigadas despejadas. Destacou que isso representa um grande problema 92 

para nossa cidade e o motivo está na Lei que não prevê a segregação dos menores 93 

que estão cumprindo medidas socioeducativas. O conselheiro Wanderley Aparecido 94 

Turine ressalta que o COMAS deve resolver os problemas dos CRECAS e SAICAS 95 

que hoje está muito complicado o trabalho com estes usuários. Houve a necessidade 96 

de ser estabelecer uma metodologia para os registros das manifestações dos 97 

visitantes presentes nas reuniões, uma vez que nem sempre é possível o relator da 98 

Plenária registrar as intervenções na sua integralidade. Para isso foi apresentada 99 

três propostas, sendo: a) o convidado presente entrega, ao final da Plenária, o texto 100 

da sua fala por escrito; b) O relator da reunião, no caso o 1º secretário, registra o que 101 

foi falado e o texto não poderá ser alterado na aprovação da ata; c) O relator da 102 



reunião, no caso o 1º secretário, registra o que foi falado e o texto somente será 103 

alterado se o autor da fala estiver presente no momento da aprovação da ata. Em 104 

votação, foi aprovada a proposta “a”. Em seguida, o Sr. Presidente fez a leitura dos 105 

seguintes ofícios: a)  Oficio do processo 0024052-6211.8.2.6.0006C 1090 do Abrigo 106 

Lar Holding (associação Brasil Gigante), b) Oficio nº 3020/2012 sobre a entidade 107 

Maria Helen Drexel, c) Oficio nº 3036/2012  copias em anexo presente no Inquérito 108 

Civil nº089/2012, e) Oficio nº 2861/2012 reiterando os ofícios nº 2265/2012 de 109 

24/09/2012, nº 1711/12 de 30/07/2012 e  f) nº 3379/11 de 09/12/2011. Dos ofícios 110 

relacionados somente o Oficio 3022/2012 – PAF nº 150/11 foi encaminhado para a 111 

Comissão de Relações Interinstitucionais para analise e manifestação, os demais 112 

foram encaminhados para a Comissão de Políticas Publicas. Posteriormente  o Sr. 113 

Presidente fez a leitura do Oficio 1800/SMADS/COGEAS/2012, encaminhado pela 114 

Coordenadora Geral de Assistência Social, a Sra. Angela Eliana Marchi para ciência 115 

ao Conselho sobre a implantação de dois serviços CRAS Vila Curuça e CRAS 116 

Pedreira referente ao Termo de Aceite Expansão 2011 – Plano Brasil sem Miséria. 117 

Em reunião plenária extraordinária realizada para apresentação do sistema PMAS/ 118 

em 29 de novembro de 2012, foi remetida para deliberação do plenário que ocorre 119 

nesta data (06/12/2012), a proposta de realizar uma Reunião Ampliada do Conselho 120 

para analise do PMAS/2013, com a publicização das informações para cidade. O que 121 

foi deliberado pela não realização da referida reunião “ampliada”. O conselheiro 122 

Francis Larry de Santana Lisboa solicita que fique registrado seu voto pela 123 

realização da reunião extraordinária “ampliada” e deixa consignado a declaração de 124 

voto que segue: “Acredito firmemente, que a transparência e a participação da 125 

população nos assuntos públicos somente podem trazer benefícios para toda a 126 

sociedade, além de legitimar as ações deste conselho, que deveria acima de tudo, 127 

buscar todos os mecanismos para que a sociedade  cada vez mais fosse capaz de 128 

exercer o controle social e protagonista na construção da política pública de 129 

Assistência social. Levando em consideração que o PMAS/2013 não foi construído 130 

em conjunto com o COMAS-SP, a ampla publicização e consulta a população 131 

interessada é o mínimo que este Conselho deveria garantir, mas, lamentavelmente a 132 

composição deste colegiado formada por alguns  grupos que muitas vezes não dão 133 

a mínima para a Política de Assistência Social , especialmente a parte que toca ao 134 

controle social e a democracia participativa nos espaços de debate. Nós, os usuários 135 

temos o nosso direito a participação nos debates, cerceado , uma vez que este 136 



conselho cria mecanismos para manter as decisões cada vez mais distantes e 137 

fechadas ao publico e nesta data ocorre justamente isto a maior parte daqueles que 138 

se dizem representantes dos trabalhadores da Assistência e das organizações 139 

votando contra a publicização e a construção em conjunto com a população do 140 

PMAS. Achar que a publicação no Diário Oficial garante  ampla publicidade as ações 141 

do Conselho é no mínimo desconhecimento de que este COMAS é um ilustre 142 

desconhecido da população especialmente dos usuários, que tem todo o direito de 143 

participar das discussões e para que isto aconteça, tem de tomar conhecimento das 144 

atividades e para isto vamos precisar bem mais do que uma pagina no D.O.C. Meu 145 

voto ainda que vencido é pela realização de uma reunião extraordinária que garanta 146 

a participação dos usuários ,trabalhadores e toda a população interessada para 147 

conhecer e discutir o  PMAS” .  O Sr. Presidente colocou em votação a realização ou 148 

não da reunião extraordinária o que foi deliberado pela maioria pela não realização 149 

da mesma. Nesta ocasião o coordenador da Comissão fez uma encaminhamento de 150 

realizar a reunião ampliada da Comissão de Políticas Públicas, Legislação e Defesa 151 

e Garantia de Direitos prevista para 13/12/2012. A Sra. Maria Mota manifestou - se 152 

nos seguintes termos: “Eu, Maria Mota servidora pública representante do NUMAS – 153 

Nucleo Metropolitano de Assistência Social do CRESS – SP, trabalhadora do CRAS  154 

M” Boi Mirim, reforço a proposta da Nazareth em fazer a discussão ampliada do 155 

PMAS e quando digo ampliada é garantir que chegue até a base, pois considerando 156 

as demandas , a efetivação da política de assistência social , versus a cidade e o 157 

Estado  e sua complexidade. Não basta dizer que é aberta tem que se pensar como 158 

divulgar e garantir que outras pessoas participem: trabalhadores, usuário , não 159 

porque não somos competentes, mas para garantir maior participação”. O Sr Allan 160 

de Carvalho do Fórum de Assistência Social, solicita um esclarecimento: Porque 161 

houve diferenciação nas entregas das senhas  de acesso ao PMAS privilegiando 162 

inicialmente os titulares? A Secretária Executiva Susana de Almeida Silva informa 163 

que entrou em contato com a Sra. Sabrina Moreira Amaral – diretora técnica da 164 

DRADS, e solicitou mais uma vez através de contato telefônico e por e-mail, o 165 

fornecimento das senhas dos conselheiros suplentes, entretanto foi informada que o 166 

sistema ainda não está aberto para a validação do conselho e antes da abertura do 167 

mesmo, a técnica encaminhará as senhas dos conselheiros suplentes.  O Sr. Allan 168 

coloca que “o sistema criado pelo governo estadual pode inviabilizar a atribuição 169 

deste conselho de analisar e propor adequações e aprovar ou desaprovar este Plano 170 



Municipal de Assistência Social? Porque a fala insistente do órgão gestor, è “o 171 

COMAS aprova ou não Aprova?. Ele complementa que “mais uma vez o sistema não 172 

pode cercear qualquer das atribuições legais deste conselho”. Em seguida, o Sr. 173 

Allan discorrendo sobre a deliberação acerca da proposta orçamentária deste 174 

município solicita que a SMADS decomponha em números as condicionalidades 175 

aprovadas na deliberação deste conselho sobre a proposta orçamentária 176 

encaminhada ao legislativo desrespeitando portanto a referida deliberação”.  “Essa 177 

proposta seria para contemplar as iniciativas já tomadas”.”A decomposição a ser 178 

feita por SMADS, que afirma neste conselho ter encaminhado a proposta conforme 179 

aprovado, seria apresentada  a comissão de finanças para compor o orçamento em 180 

forma de emenda, de maneira a recompor o orçamento como foi aprovado neste 181 

conselho”. A Conselheira Maria Nazareth Cupertino solicita ao Presidente inclusão 182 

de Pauta referente ao Oficio 223/SMADS/CAS/Centro Oeste/2012 que trata de 183 

orientação para os serviços conveniados. O oficio foi lido na plenária e em seguida o 184 

presidente propôs que se encaminhasse o assunto para a CPP.   4.1 - Comissão de 185 

Políticas Publicas, Legislação, Defesa e Garantia de Direitos: O coordenador da 186 

Comissão, Sr Demilson de Oliveira dos Santos fez a leitura do Pró – Memória da 187 

Comissão, com os seguintes itens: 1) solicitação de indicação de um conselheiro 188 

para a acompanhar a Conselheira Maria Nazareth Cupertino em visita na 189 

organização Favos de Luz, A conselheira Marlene Popin Velardo irá acompanhá-la. 190 

2) Oficio do MP nº 2517/2012 – PA nº 033/12 – referente a reportagem intitulada 191 

“ Meninos são aliciados para virar Transexuais em São Paulo” publicada pelo 192 

jornal “ O  Globo” – A Comissão propôs os seguintes encaminhamentos: a) oficio 193 

para SMADS solicitando informações sobre quais as ações e políticas setoriais com 194 

uma visão sistêmica e estratégica; b) Oficio solicitando uma reunião conjunta entre 195 

os integrantes da Comissão de Políticas Públicas, Legislação, Defesa e Garantia de 196 

Direitos e da Comissão Permanente de Políticas Publicas do Conselho Municipal dos 197 

Direitos da Criança e do Adolescente - CMDCA no dia 04/12 ou 11/12/2012 (período 198 

da tarde). A reunião terá por finalidade preparar uma Reunião Intersetorial de 199 

Trabalho com os atores que atuam com crianças e adolescentes vitimas de 200 

exploração sexual; c) Oficio para o Ministério Público solicitando dilação do prazo 201 

para resposta do Conselho e informando que o COMAS realizará reunião conjunta 202 

com o CMDCA e convocará  uma Reunião Intersetorial de Trabalho com diversos 203 

atores (Ministério Público, Conselho Tutelar, Fórum Municipal dos Direitos da 204 



Criança e do adolescente e etc.); 3) Oficio nº 2791/2012 – PAF nº 352/08 205 

encaminha cópia da representação ofertada em face da entidade “o Cantinho 206 

que encontrei” - Encaminhado para Comissão de Relações Interinstitucionais para 207 

analise em face da solicitação de inscrição neste Conselho. 4) Visitas aos Centros de 208 

Acolhida - O Sr. Coordenador solicita a entrega dos relatórios de visitas aos Centros 209 

de Acolhida, para encaminhá-los ao Ministério Público.  4.2 - Comissão de Controle 210 

Social do Bolsa Família: O assistente social Max Nicola Gonçalves Lucio informou 211 

que a senha do sistema de gestão do Programa Bolsa Família – SIGPBF/SICON foi 212 

liberada, sendo assim  o site foi acessado e a comissão verificou que é necessário 213 

atualizar algumas informações. Ficou estabelecido que a  Secretaria Executiva 214 

Susana irá atualizar os dados. Devido à dificuldade de acessar os dados do sistema 215 

a Conselheira Elizabeth, solicitou a Sr Luis Fernando Francischini - coordenador da 216 

Gestão de Benefícios, auxilie na etapa inicial de acesso ao sitio do programa. O Sr 217 

Luis, prestou as seguintes informações, que  a comissão terá a senha de acesso do 218 

Cad Único e também do SIBEC. Com está senha será permitido verificar o cadastro 219 

de famílias que estão inseridas no Cad Unico e a senha para acessar o sistema de 220 

beneficio do cidadão foi encaminhada com os dados da secretária executiva para 221 

providencias dessas senhas. O Sr Luis também informa que está providenciado os 222 

dados solicitados pela Comissão. 4.3 - Comissão de Finanças e Orçamento – não 223 

houve reunião. A Sra Maria das Dores - coordenadora informa que a próxima reunião 224 

acontecerá no dia 14/12/2012. Em seqüência, a conselheira Maria das Dores solicita 225 

a consignação em ata, “referente a citação do conselheiro Francis de Larry Santana 226 

Lisboa presente na ata 28/2012, que  em referência a minha pessoa diz eu me 227 

expressei intimidando-o. Quero dizer que em nenhum momento eu o ofendi ou disse 228 

qualquer coisa que o desabonasse, se ele se sentiu atacado ou ofendido em sua 229 

personalidade, tais sentimentos foram-lhes próprios, unicamente de sua 230 

sensibilidade. De minha parte os sentimentos motivadores da fala foram outros”.    O 231 

Sr. Allan  Carvalho do F.A.S solicita que seja cumprido o Regimento Interno no seu 232 

artigo 37, parágrafo 2º.  4.4 – Comissão Organizadora Central da X Conferencia 233 

de Assistência Social: A comissão convocou os técnicos de SAS, que foram 234 

referência na ultima Conferência, ocorrida em 2011 para uma reunião no dia 235 

10/12/2012, às 10h00, cujo objetivo é alinhar e avaliar a IX Conferencia Municipal de 236 

Assistência Social e ouvir sugestões. 4.5 - Comissão de Monitoramento, Controle 237 

das Deliberações das Conferencias de Assistência Social: A empresa contratada 238 



recebeu as orientações da comissão no sentido de construir a metodologia de 239 

monitoramento, bem como o processo da construção da audiência, sendo que os 240 

parâmetros do monitoramento se dará a partir da 3º audiência. A empresa estará 241 

colhendo novos materiais. Em seqüência, foi apresentada a Minuta da Resolução do 242 

Resultado das Audiências Publicas para aprovação em plenária. Aprovado a 243 

Resolução. A coordenadora solicita que o anexo da Resolução com os resultados da 244 

audiência pública seja aprovado em reunião da CMCDC e o Conselho Diretor com 245 

posterior publicação. Aprovado pelo plenário. A coordenadora informa que a 246 

Comissão solicita uma reunião com a Secretaria de Assistência Social para o dia 247 

10/01/2013 com a finalidade de conversar em relação as deliberações da 248 

Conferência e da terceira Audiência.  O Sr. Allan solicita esclarecimento: “Porque os 249 

conselheiros não assumem as titularidades quando os conselheiros titulares se 250 

ausentam durante a reunião? Quanto a impossibilidade de assumir,  o regimento se 251 

atem ao registro da presença dos conselheiros titulares no inicio da reunião, 252 

impedindo que uma vez ausente neste momento o mesmo venha a assumir sua 253 

vaga no decorrer da reunião. Deve-se portanto ser registrada sua ausência no 254 

momento em que ela for se revelar, abrindo-se assim espaço para a participação do 255 

suplente”. Pelo Sr. Presidente foi dito que não era o momento para se abordar tal 256 

questão e que faria o encaminhamento para o estudo técnico e melhor interpretação 257 

regimental. 4.6 – Comissão de Relações Interinstitucionais - A seguir, iniciou-se o 258 

Julgamento dos Processos de Inscrição e Renovação de Inscrição de 259 

Entidades para Deliberação do Plenário, conforme quadro a seguir: 260 

Protocolo Nome CNPJ Situação  CAS 

322/2012 

SERV 

Mamãe Associação 

de Assistência a 

Criança 

Santamarense 

62.915.459/0001-

72 

Inscrição de 

serviço 

Sul 

 261 

Deferido 262 

Protocolo Nome CNPJ Situação  CAS 

322/2012 

SERV 

Mamãe Associação 

de Assistência a 

Criança 

62.915.459/0001-

72 

Inscrição de 

serviço 

Sul 



Santamarense 

 263 

Nada mais havendo a tratar o Presidente, Thiago Szolnoky de Barbosa Ferreira 264 

Cabral, encerrou a reunião, cuja ata foi elaborada por mim, Susana de Almeida Silva, 265 

Secretária Executiva, com contribuições da Regina Hein que, após aprovação, será 266 

publicada no Diário Oficial da Cidade. 267 

 268 

 269 


